

論文の内容の要旨

論文題目 Modelling of Deformation Characteristics of Gravel
Subjected to Large Cyclic Loading
(和訳 大きな繰返し載荷を受ける
礫の変形特性のモデル化)

氏名 バラクリシュナアイヤー カンダサミイアイヤー

本研究は、異なる初期状態から異なる応力経路のもとで大きな繰返し載荷を受ける礫の変形特性に着目している。密な礫を対象とした信頼性の高い試験結果に基づいて、多様な応力状態に適用できる応力ひずみ関係のモデル化を行うことを目的としている。特に、地震時などに適用するために、大振幅の除荷・再載荷が繰返された場合の変形特性について主に検討している。さらに、密な礫の結果を他の粒状体材料と比較する検討もあわせて実施している。

礫は、工学的に重要な地盤材料の一つであり、通常の実務においても広く用いられている。しかしながら、この材料の単調載荷時および大きな繰返し載荷時の応力ひずみ関係を、多様な初期条件と応力経路に対して適用できるようにモデル化する手法は十分には確立していない。

実地盤と同程度の高い密度となるように室内で強く締固めて作成した密な礫の変形挙動を明らかにするために、系統的な排水三軸試験を実施した。試験材料は栃木県産の砂岩を母材とした碎石である。三軸セルの内部に設置した荷重計と供試体の側面に局所的に設置した局所変形計測装置（LDT）を用いて、軸摩擦とベッディングエラーの影響を受けない正確な応力とひずみの測定を行

った。供試体は高さ 57cm、断面 $23 \times 23\text{cm}$ の直方体として、LDT を鉛直方向だけではなく水平方向にも設置した。供試体は全て等方圧密した後、三軸圧縮側または三軸伸張側から始まる異なる応力経路でせん断した。その後、さまざまな応力状態となるように大きな除荷・再載荷を繰返し行った。いくつかの応力状態では、弾性的な変形特性を調べるために微小振幅の繰返し載荷を鉛直および水平方向に行った。最後に、拘束圧を一定に保った三軸圧縮または伸張せん断を、供試体が破壊に至るまで行った。この最後のせん断で得られた試験結果に基づいて、三軸圧縮側と三軸伸張側での破壊包絡線を求めた。

前述した微小振幅の繰返し載荷試験結果に基づいて、弾性的な変形特性の定式化を行い、可逆的・弾性的なひずみ成分を算定した。これを用いて全ひずみ量の計測値から非可逆的・塑性的なひずみ成分を分離し、単調載荷時および大きな繰返し載荷時に生じるひずみのモデル化を行った。

まず、応力パラメーターとして動員内部摩擦角(ϕ)_{mob} の関数である $\sin(\phi)$ _{mob} [$= (\sigma_v - \sigma_h) / (\sigma_v + \sigma_h)$]を、ひずみパラメーターとして塑性せん断ひずみ γ^P [$= \varepsilon_v^P - \varepsilon_h^P$]を用いた場合の応力ひずみ関係のモデル化について検討した。三軸圧縮および伸張側での単調載荷時のモデル化には、一般化された双曲線モデルを用いた。次に、これらを骨格曲線にして Masing の第 2 法則を適用することにより、大きな除荷・再載荷時のモデル化を行った。さらに、応力ひずみ関係が中立軸に対して非対称となることと、繰返し載荷中にひずみ硬化が生じることの影響を考慮するために、Masing の第 2 法則を一般化した Proportional rule と、生じたひずみ量に応じて骨格曲線を移動させる Drag rule を適用した場合の検討も実施した。試験値との比較により、Proportional rule と Drag rule の導入によりモデル化の精度が向上することを示した。

異なる初期条件から異なる応力経路でせん断した場合には、 $\sin(\phi)$ _{mob} と γ^P をパラメーターとして用いると一意的な応力ひずみ関係が得られない場合がある。そこで、多様な初期条件と応力経路に適用できる一般性の高い応力ひずみ関係を得るために、 $\sin(\phi)$ _{mob} / $\sin(\phi)$ _{peak} と $\sum (d\gamma^P / \gamma_r)$ を新たな応力・ひずみパラメーターとしてモデル化した場合の検討を行った。ここで、 $\sin(\phi)$ _{peak} は $\sin(\phi)$ _{mob} のピーク値、 γ_r は基準ひずみで $\gamma_r = \tau_{peak} / G_o$ 、 τ_{peak} はピーク応力状態におけるせん断応力、 G_o は微小ひずみレベルでのせん断弾性係数である。ただし、正規化に用いた $\sin(\phi)$ _{peak}、 τ_{peak} 、 G_o は一定値ではなく、前述した破壊包絡線と弾性的な変形特性の定式化結果に基づいて各時点での平均応力 σ_m [$= (\sigma_v + \sigma_h) / 2$]に応じて変化する値として設定した。

上記の新しいパラメーターを用いることによって、異なる条件下での単調載荷で得られた密な礫の応力ひずみ曲線のばらつきが著しく低減した。この結果に基づいて統一的な骨格曲線を設定し、前述した Proportional rule と Drag rule を用いて大きな繰返し載荷時のモデル化を行った。これらのモデルによる計算値が、試験値とよく整合することを示した。

異なる粒状体材料の応力ひずみ関係の比較検討も行った。豊浦砂、Hostun 砂、Ham River 砂、および徳島県で採取した乱さない礫試料の既往の試験結果を対象とした。豊浦砂の一部の結果は平面ひずみ試験で得られたものであり、他の結果は三軸試験で得られたものである。前述した新しいパラメーターを用いることによって、 $\sin(\phi)_{mob}$ と γ^P を用いた場合よりも、応力ひずみ曲線のばらつきは小さくなった。しかしながら、同じ材料でも試験条件（三軸または平面ひずみ条件）が異なる場合、あるいは同じ試験条件でも材料が異なる場合には、必ずしも統一的な応力ひずみ曲線は得られなかった。これらは、中間主応力の相対的な大きさや、材料の粒度分布、粒子形状等の影響を受けているものと考えられる。

前述した密な礫の試験では、繰返しせん断によって弹性的な変形特性が劣化する場合があり、計算値と試験値の整合性が必ずしもよくなかった。そこで、弹性的な変形特性の劣化を考慮した計算を行い、試験値との整合性が向上することを示した。

本研究の成果を実際に適用する際には、せん断時のダイレタンシー特性に関するモデル化も必要となる。この観点から密な礫の試験結果を分析し、試験ケース毎に異なる係数を設定する必要はあるが、Rowe のストレス・ダイレタンシー則がほぼ成立することを示した。係数がばらついた理由としては応力経路の違いや密度の影響等が考えられ、一般性の高い関係を得ることが今後の検討課題である。

以上の検討の成果として、大きな繰返し載荷時の応力ひずみ関係の一般性の高いモデル化が可能であることを、密な礫の試験結果に基づいて検証することができた。他の粒状体材料の異なる試験条件下での応力ひずみ関係のばらつきも、同じ手法により小さくできることを示した。本モデルと Rowe のストレス・ダイレタンシー則と組み合わせることにより、個々の応力・ひずみ量を算定できることを示した。計算値が試験値とよく整合したことから、提案したモデル化は、大きな繰返し載荷を受ける実際の地盤の変形挙動を予測する際に適用できると考えられる。